
Festival REC confirma la celebración de sus 
diez años para el 15 y 16 de marzo del 2025
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 16

Deportistas regionales se despidieron  
de cara a los Juegos Deportivos Nacionales

FOTO: FESTIVAL REC

Más de 200 deportistas representarán a la Región en la final nacional 
del certamen, que se desarrollará en Temuco. 

DEPORTES PÁG. 18

Elaboran plan 
para enfrentar  
el futuro de 
especies arbóreas 
amenazadas y 
endémicas de 
Chile 
CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 10-11 

 FOTO: CEDIDA

Coaniquem y Hospital 
Regional detallan 
situación de niños 
quemados en este año
Ambos centros han recibido 87 pacientes 
pediátricos, en lo que va de 2024. La mayo-
ría de los casos se genera por el uso de  
braseros y líquidos calientes.

CIUDAD PÁGS. 6-7

Congresistas califican como 
un “triunfo” el operativo de 
la PDI en contra de la WAM

DILIGENCIA  EFECTUADA POR LA POLICÍA EN PROVINCIA DE ARAUCO TERMINÓ CON UN CIVIL FALLECIDO Y UN EFECTIVO HERIDO

Reacciones inmediatas generó el operativo 
desarrollado por la Policía de 
Investigaciones (PDI) contra el grupo 
Weichán Auka Mapu (WAM). La interven-

ción policial consistió en el allanamiento 
de 17 domicilios en la comuna de Tirúa, en 
la Provincia de Arauco.  
El objetivo de la PDI, por orden de la 

Fiscalía Regional de La Araucanía, era 
detener a 19 integrantes de la organización 
radical, sindicados como los autores del 
crimen del comunero mapuche, Manuel 

Huenupil, quien fue asesinado el 5 de 
mayo del 2022 en Carahue (La Araucanía).

Hechos ocurrieron al sur de la Región, en Tirúa, tras una indagatoria de la Fiscalía de La Araucanía.

POLÍTICA PÁGS. 4-5

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Ciclo “Vuelve el teatro al 
Teatro UdeC” pondrá en 
escena destacadas obras
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 15

EDITORIAL: APORTE DIRECTO AL BOLSILLO DE LOS HABITANTES DE HUALPÉN
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. AMAYA ALVEZ MARIN 
Abogada- Colectiva Justicia en Derechos Humanos

El derecho es un producto cultu-
ral, por ello va cambiando y ade-
cuándose a la realidad. En ocasio-
nes se nutre de realidades foráneas 
mediante el derecho comparado, o 
son las autoridades que deben co-
nocer y decidir antes de que exis-
ta un reconocimiento en la legisla-
ción chilena. Así ha ocurrido con la 
maternidad subrogada en que hay 
preguntas marco que debemos 
atender. 

Las expertas indican que una 
primera definición es si existe un 
derecho a ser padres, el derecho a 

subrogada altruista, que dan 
cuenta de historias de entrega en-
tre madres e hijas, o entre amigas. 
Los tribunales de familia han falla-
do reconociendo el derecho a pro-
crear y el derecho a la identidad de 
las menores, instruyendo al regis-
tro civil para que practique una 
inscripción de la madre legal y la 
modificación de la partida de na-
cimiento. 

Existen varios proyectos de ley 
en tramitación que se han enfoca-
do en prohibir la maternidad sub-

rogada a título oneroso, lo 
que se traduce para algunos 

en una venta de la capacidad 
reproductiva que podría conlle-

var a vulneraciones de derechos 
fundamentales. En cambio, en 
otros países se aceptan los merca-
dos reproductivos. Autoras han 
levantado como objeción la posi-
bilidad de explotación de quienes 
arriendan sus úteros, sin embargo, 
creemos que la mayor reflexión y 
llamado es a examinar el rol del 
derecho en permitir la autonomía 
de las personas y el adoptar deci-
siones en materia de procreación 
con responsabilidad.

procrear o el derecho a formar una 
familia. En caso afirmativo se de-
bieran regular los derechos poste-
riores al nacimiento, los que hoy se 
rigen por el interés superior de ni-
ños y niñas. 

Otra pregunta marco es si las 
relaciones filiativas y de identi-
dad seguirán siendo reguladas 
desde un prisma biológico, y 
que comprende el derecho a la 
identidad entendido como el 
derecho de cada persona a co-
nocer sus orígenes. 

En Chile tomando como 
parámetro el interés supe-
rior del niño y la niña, en ca-
sos de menores nacidos por ma-
ternidad subrogada en el extranje-
ro, se ha autorizado por la 
Superintendencia de Seguridad 
Social la licencia médica a la ma-
dre legal por descanso postnatal, el 
permiso postnatal parental entras 
prestaciones de seguridad social 
(Dictamen Nº 8.519-2022). 

En muchos casos la falta de re-
gulación entrega la resolución de 
conflictos ex post a los tribunales 
de justicia. Así, se ha debido fallar 
respecto de casos de maternidad 

En muchos casos la 
falta de regulación 
entrega la resolución 
de conflictos ex post a 
los tribunales de 
justicia. 

Maternidad subrogada

GASTÓN SAAVEDRA  
Senador de la República

Biobío enfrenta desafíos crucia-
les para su desarrollo. Para un futu-
ro próspero, debemos centrarnos 
en cuatro pilares: empleo, agricul-
tura, energía y conectividad. 

 
1. Empleo: 
El desempleo es un problema gra-

ve. La crisis por el cese de operacio-
nes de Huachipato dejó a 22 mil 
personas sin trabajo. La clausura 
de la planta de loza Penco afectó a 
cientos de familias. Es urgente im-
plementar políticas que forta-
lezcan la creación de empleos 
de calidad en sectores como 
la industria forestal, la pesca y 
el turismo. La reforestación es esen-
cial para evitar la quiebra de aserra-
deros y el aumento del desempleo. 

 
2. Agricultura: 
La agricultura necesita un fuer-

te impulso. Debemos construir em-
balses y mejorar los canales de rie-
go para ampliar las superficies cul-
tivables. Chile fue proyectado como 
potencia agrícola y, con la tecnolo-
gía disponible, debemos promover 
el agro. Es vital proteger nuestra 

cesitamos carreteras más seguras, 
servicios de transporte eficientes y 
una cobertura de internet que lle-
gue a todos los rincones de la re-
gión. Sin conectividad adecuada, 
muchas comunidades seguirán ais-
ladas y sin acceso a oportunidades. 

Es necesario dialogar para resol-
ver juntos las necesidades de quie-
nes viven en nuestra región. Como 
autoridades, debemos actuar con 
claridad y decisión para enfrentar 
los desafíos y asegurar un desarro-
llo sostenible para Biobío.

independencia alimentaria. 
En mis recorridos en Biobío, he 

conversado con actores preocupa-
dos por la falta de mano de obra, las 
tasas al equipamiento agrícola y la 
escasez hídrica. Este problema re-
quiere inversión y la aplicación de 
conocimientos al servicio de agri-
cultores medianos y grandes. 

 
3. Energía: 
Biobío tiene un gran potencial en 

energías renovables, aprovechando 
nuestros recursos hídricos, eólicos 

y solares. La transición hacia 
una matriz energética limpia no 

solo combate el cambio climáti-
co, sino que genera empleo y desa-
rrollo tecnológico. Debemos utilizar la 
producción de energía verde para in-
dustrializar la región, enfocándonos 
en las exportaciones, especialmente 
en los sectores pesquero e industrial. 

 
4. Conectividad: 
La conectividad es esencial para 

el desarrollo de Biobío. Mejorar las 
infraestructuras de transporte y co-
municación es fundamental para 
el progreso económico y social. Ne-

El futuro de Biobío

Autoridades de Gobierno y distin-
tas instituciones del país se reunieron 
mediante un Comité Nacional para la 
Gestión del Riesgo de Desastres (Co-
grid), en una cita de preparación para 
la próxima temporada de incendios 
forestales. Organismos destacaron la 
amplia participación y coordinación 
para evitar nuevas desastres. 

 
Ministerio del Interior y Seguridad 
Pública Chile @min_interior 
Prevenir los incendios es una tarea de 
todos. 
En Senapred se llevó a cabo el primer 
Cogrid (Comité Nacional para la Ges-
tión del Riesgo de Desastres) en prepa-
ración a la temporada 2024-2025 de 
incendios forestales. 
 
SENAPRED @Senapred 
En dependencias de Senapred, autori-
dades encabezadas por Ministra del 
Interior, subsecretario del Interior y di-
rectora nacional (s) de Senapred, sos-
tienen reunión del Comité Nacional 
para la Gestión del Riesgo de Desas-
tres (Cogrid), en su primera sesión en 
fases de mitigación y preparación para 
la temporada de Incendios Forestales 
2024-2025. 
 
MeteoChile @meteochile_dmc 
Esta mañana Meteochile presentó la 
proyección estacional para el trimestre 
sep-oct-nov en el Cogrid que encabezó 
la ministra del Interior y la directora 
de Senapred. En la ocasión también se 
revisó el balance de invierno y el im-
pacto de El Niño y La Niña. 
 
Ricardo Montero Allende  
@Rmontero_ 
Para prevenir y combatir los incendios 
forestales, hemos mejorado las estrate-
gias, el vínculo con municipios y comuni-
dades y entre el sector público y privado. 
Cogrid de hoy confirma importancia de 
la coordinación para enfrentar escena-
rios de riesgo y avanzar en protección. 

 
AChM Asociación Chilena de  
Municipalidades @AChMChile 
La Presidenta ACHM Carolina Leitao 
participa en el Cogrid Nacional que li-
dera la Ministra del Interior Carolina 
Tohá con motivo de efectuar la “Coor-
dinación Previa de la Temporada In-
cendios Forestales”. 
 
Bomberos de Chile  
@BomberosdeChile 
Bomberos participa del Comité Nacio-
nal para la Gestión del Riesgo de De-
sastres (Cogrid), en su primera jorna-
da para preparar y mitigar la tempo-
rada de #IncendiosForestales 
2024-2025.

#FUE TENDENCIA

Diario Concepción
Gerente y Representante Legal: Carolina Rosales Durán 
Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Jorge Enríquez Carrera 

Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl  
X: DiarioConce 



Opinión
Diario Concepción Viernes 13 de septiembre de 2024 3

EDITORIAL

Hualpén logró un importante hito para su veci-
nos y vecinas al quedar dentro de las comunas 
que accederán a una rebaja tarifaria de electri-
cidad a las zonas de transición, al igual que Co-

ronel, en la Región del Biobío. 
Lo interesante, además, en el argumento de la ciudad 

para alcanzar el beneficio, es que en la comuna hualpeni-
na funciona una termoeléctrica que, hasta antes de este 
proceso, no era tan conocida, la cual funciona como una 
cogeneradora al alero de la Empresa Nacional de Petróleo 
(Enap) y que se encuentra cercana a sectores residencia-
les. Este argumento fue clave y expresado por el alcalde Mi-
guel Rivera en una reunión con el ministro de Energía, Die-
go Pardow. Sin duda, se trata de una ayuda tangible para 
todos los hogares de la comuna. 

Por eso, la noticia de este jueves en que se oficializó que 
el Consejo de Ministros para la Sustentabilidad y el Cam-
bio Climático entregó oficialmente la aprobación para 
que la comuna de sea parte de esta rebaja, dada en ex-
clusiva a las zonas de transición, se tradujo en alegría y 
satisfacción en Hualpén. 

Miguel Rivera, alcalde de Hualpén, expresó su satisfac-
ción y dijo que “es un trabajo que empezamos a desarro-
llar en mayo cuando nos enteramos de este beneficio. Sa-
bíamos que Hualpén, con su planta termoeléctrica que 
contribuye al sistema interconectado, cumplía con los re-
quisitos. Nos movilizamos a Santiago, donde el senador 

Aporte directo al bolsillo 
de los habitantes de Hualpén

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Prevención del suicidio 
  
Señora Directora: 

En septiembre se conmemora el 
mes de la prevención del suicidio. El 
lema trienal 2024-2026, “Cambiar la 
narrativa”, llama a derribar estigmas, 
crear conciencia y promover una 
cultura de comprensión y apoyo 
para prevenirlo.  

El suicidio es un problema de sa-
lud pública que impacta a personas 
de todas las edades, géneros, razas y 
clases sociales. Su gravedad afecta 
también a las familias, amigos y co-
munidades que quedan tras una tra-
gedia de este tipo. En un contexto 
global en constante cambio y con 
crecientes desafíos para la salud 
mental, es esencial enfocarnos en la 
prevención y brindar apoyo a quie-
nes se encuentran en situaciones de 
vulnerabilidad. 

Los problemas de salud mental 
afectan a 2 de cada 10 personas en 
Chile y las consideraciones acerca 
del suicidio son más frecuentes de lo 
que podría creerse.  Según datos de 
la Organización Mundial de la Sa-
lud, Chile ocupa el sexto lugar de la 
lista de países latinoamericanos con 
mayores tasas de suicidio, registrán-
dose 10 por cada 100.000 habitantes 
durante el año 2022. En este sentido, 

cerca de 1.800 personas mueren al 
año en el país por esta causa y por 
cada una de estas, alrededor de 20 
personas han intentado quitarse la 
vida. Estas cifras inquietantes nos 
instan a crear una mayor conciencia 
sobre esta problemática de salud 
pública. Llevar a cabo acciones que 
fomenten la conciencia y el entendi-
miento sobre la prevención del sui-
cidio es esencial para salvar vidas y 
crear un ambiente más empático y 
de apoyo para quienes enfrentan 
dificultades de salud mental. Cada 
uno de nosotros, ya sea a nivel indi-
vidual, comunitario, organizacio-
nal o gubernamental, tiene un rol 
clave en transformar la narrativa en 
torno al suicidio. Juntos actuemos 
hoy, cambiando la narrativa de 
nuestra historia. 

 
Rocío Zúñiga Tapia-USS 
 
¿Emergencia de PIB  
tendencial? 
 
Señora Directora: 

Hace algunos días atrás el Comité 
de Expertos convocado por la Di-
pres en el contexto de la elaboración 
del Proyecto de Ley de Presupuesto 
para el año 2025 advirtió que el cre-
cimiento del PIB tendencial (no mi-

nero) para el periodo 2025-2029 es-
tará en torno a 2,1%. Respecto de 
esta misma variable, en su último 
IPoM el Banco Central informa un 
crecimiento tendencial de 1,8% para 
el período 2025-2034. A este ritmo, 
tardaremos algo más de 35 años en 
duplicar nuestro actual nivel de PIB. 
Así, se configura una compleja situa-
ción para la economía chilena. En la 
presentación que hizo la presidenta 
del ente rector al pleno del Senado, 
señaló que nuestra capacidad de 
crecimiento “no permite satisfacer 
nuestras necesidades”. Por tanto, ne-
cesitamos apuntalar nuestra débil 
capacidad de crecimiento, y eso exi-
ge contar con políticas públicas bien 
diseñadas. Además, la presidenta re-
calcó que esto demanda “un esfuer-
zo de corto plazo que debe ser signi-
ficativo y debe ser persistente”. 

Es importante que el Banco Cen-
tral releve este tema. No debemos 
pensar que mayores reducciones en 
la TPM nos van a permitir aspirar a 
mayores tasas de crecimiento ten-
dencial. El principal aporte que pue-
de hacer un Banco Central al creci-
miento económico es velar por una 
inflación baja y estable. 

 
Rodrigo Montero 
Universidad Autónoma de Chile

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Gastón Saavedra nos acompañó en reuniones con el mi-
nistro de Energía y la ministra de Medio Ambiente, y en-
tregamos todos los antecedentes necesarios”. 

“ENAP ha trabajado en la comuna por 50 años, y cuando 
asumí como alcalde, la patente que pagaban era menor que 
la de pequeños comerciantes. Este subsidio beneficiará a 
más de 35,000 viviendas y pymes de Hualpén, sin discrimi-
nación social. Será un descuento directo en la boleta de la 
luz, sin necesidad de postulación, lo cual es muy satisfacto-
rio”, agregó el jefe comunal. 

En tanto, la seremi de Energía, Daniela Espinoza Alcalde, 
destacó la rapidez y efectividad del trabajo realizado y co-
mentó que “este es un logro significativo para Hualpén. La 
inclusión en este subsidio refleja el compromiso del gobier-
no con la justicia social y ambiental. Esperamos que el des-
cuento en las cuentas de luz se refleje a partir de octubre”. 

A todas luces, es una noticia que alivia bolsillos de mu-
chas familias hualpeninas. Es un aporte directo, de esos 
que se necesitan siempre, sobre todo para familias más 
vulnerables.

A todas luces, es una noticia que 

alivia bolsillos de muchas 

familias hualpeninas. Es un 

aporte directo, de esos que se 

necesitan siempre, sobre todo 

para familias más vulnerables.

¡
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EN LA PROVINCIA DE ARAUCO

Reacciones inmediatas generó el 
operativo desarrollado por la Poli-
cía de Investigaciones (PDI) contra 
el grupo Weichán Auka Mapu 
(WAM). La intervención policial 
consistió en el allanamiento de 17 
domicilios en la comuna de Tirúa, 
en la Provincia de Arauco.  

El objetivo de la PDI, por orden de 
la Fiscalía Regional de La Arauca-
nía, era detener a 19 integrantes de 
la la organización radical, sindica-
dos como los autores del crimen 
del comunero mapuche, Manuel 
Huenupil, quien fue asesinado el 5 
de mayo del 2022 en Carahue (La 
Araucanía). 

 
El operativo 

De ese operativo, la PDI logró de-
tener a ocho sujetos, además termi-
nó con uno de los sujetos fallecido 
luego de que disparara en contra de 
un funcionario, quien resultó heri-
do en un brazo a causa del ataque. 

 
Reacciones  

Distintas voces políticas de la Re-
gión del Biobío calificaron el proce-
dimiento como un “triunfo” de las 
policías, en específico de la PDI, y, 
junto con esclarecer los delitos, es-
peran que se apliquen penas altas a 
los que resulten responsables.  

En esa línea, la diputada Marlene 

Congresistas de Biobío 
califican como un 
“triunfo” el operativo de la 
PDI en contra de la WAM

Pérez (Ind-UDI) aseguró que el ope-
rativo “es un triunfo de nuestras po-
licías que demostraron su capaci-
dad de actuar de forma rápida y co-
ordinada”.  

Asimismo, la parlamentaria com-
plementó que “espero que se apli-
quen las máximas penas a los que 
resulten responsables de estos de-
litos y que el Gobierno le entregue 
su total apoyo y recursos a PDI y Ca-

rabineros para que tengan las herra-
mientas para seguir combatiendo a 
estos grupos armados”. 

En tanto, el senador Gastón Sa-
avedra (PS) enfatizó la importan-
cia de las diligencias de seguridad 
que se realizan en la Macrozona 
Sur y dijo que “el Estado de Derecho 
es para todos los rincones del país 
y por tanto las policías tienen que 
efectuar sin distinción alguna los 

operativos que corresponden para 
dar cumplimiento a la ley y ahí es 
que el principio de nadie es diferen-
te ante la ley se aplica en este caso”.  

No obstante, el parlamentario 
hizo un llamado a que se realice 
una debida revisión del procedi-
miento para ver si se cumplieron 
con todos los estándares fijados por 
ley, sobre todo por el funcionario de 
la PDI herido y la persona fallecida.  

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

Diligencia terminó con un civil fallecido y un efectivo herido. 
Los hechos ocurrieron al sur de la Región, en Tirúa, tras una 
indagatoria de la Fiscalía de La Araucanía.

“Deben hacerse las investigacio-
nes del caso para ver y establecer si 
el procedimiento estuvo acorde a 
los principios que hoy están estable-
cidos en el país para que haya bue-
nas prácticas y asegurar el fiel cum-
plimiento de la ley”, dijo Saavedra.  

Por su parte, la diputada María 
Candelaria Acevedo (PC) destacó 
que el operativo es resultado de una 
investigación de larga data y precisó 
que “es positivo que las investigacio-
nes comiencen a encontrar los res-
ponsables de los distintos delitos que 
se cometen en el territorio, en este 
caso el homicidio de un comunero”.  

Para la parlamentaria, tras lo ocu-
rrido con el policía herido y la per-
sona fallecida “es importante que 
las policías cuenten con las herra-
mientas suficientes para poder 
cumplir con su trabajo, y para eso 
resulta evidente la necesidad de 
que la ley de Inteligencia sea modi-
ficada y adecuada al contexto actual 
(...) que esto se pueda realizar de 
forma más ágil, disminuyendo in-
cluso los riesgos de enfrentamien-
tos armados y las posibles muertes 
que esto podría traer aparejado”. 

“Es de suma importancia que este 
tipo de allanamientos se sigan rea-
lizando por parte de las policías a 
cargo de estas investigaciones, para 
desarticular a estos grupos que solo 
se dedican a causar terror en nues-
tra macrozona sur. Agradezco el 
trabajo de las policías que una vez 
más arriesgaron su vida para prote-
ger a los chilenos que día a día se ven 
afectados por estos violentistas que 
no miden consecuencias al actuar”, 
aseveró por su parte el diputado 
Roberto Arroyo (PSC). 

Finalmente, la diputada Karen 
Medina (ind) también manifestó 
que se deben realizar este tipo de 
procedimientos en la zona, afirman-
do que “esa es la manera de avanzar 
en hacer replegar el terrorismo. To-
dos estos grupos radicales que hoy 
día operan en la macrozona sur y 
que se mueven por el país, hay que 
buscarlos, hay que llegar a sus casas, 
hay que ponerlos tras las rejas (...) Es 
hora de decir basta del terrorismo, 
basta de la delincuencia y empezar 
a recuperar nuestra seguridad”.

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

De acuerdo al 
Ministerio Público

1 fallecido y un herido son parte del 
resultado del operativo.

el civil fallecido cumplía un 
rol de importancia dentro de 
la WAM.
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Aspirantes a Gore 
apoyan idea de  
Test de Drogas 
obligatorio para 
autoridades y 
candidatos de  
cargo popular

DEBE SER VOTADO EN SALA DE LA CÁMARA BAJA

La Comisión de Gobierno Interior 
de la Cámara de Diputadas y Diputa-
dos aprobó la iniciativa de norma que 
establece la realización de un test de 
drogas obligatorio para autoridades y 
candidatos a cargos de elección popu-
lar. Los resultados de dichas pruebas, 
consigna el proyecto, serán de carác-
ter público y que en caso de ser posi-
tivo dará lugar a la remoción del car-
go o la deposición de su candidatura.  

De acuerdo a lo que han señalado 
distintos parlamentarios el proyecto 
es un gran paso en la lucha contra el 
narcotráfico y la narcopolítica.  

“Valoramos que la comisión de Go-
bierno Interior haya aprobado nues-
tro proyecto, que venimos impulsan-
do hace tiempo. Es necesario dar se-
ñales contundentes de probidad y 
contra el narcotráfico, de parte de las 
autoridades”, afirmó la diputada Pau-
la Labra. Ahora, el proyecto debe pa-
sar por la Sala de la Cámara.   

 
Postulantes a Gore 

A pesar de que el proyecto de ley, de 
aprobarse, no se implementaría para 
las próximas elecciones municipales 
y regionales del 26 y 27 de octubre, las 
y los candidatos al Gobierno Regional 
del Biobío apoyan la iniciativa y algu-
nos proponen que sea parte dentro de 
su eventual administración.  

“Estoy totalmente a favor. Esta me-
dida debe ser el estándar mínimo para 
quienes aspiran a ejercer un rol en el 
servicio público. La probidad y la 
transparencia no pueden ser nego-
ciables, y para recuperar la confianza 
ciudadana, es imprescindible que los 
líderes públicos demuestren un com-
promiso real con estos principios”, 
afirmó el candidato de Chile Vamos 
(UDI, RN y Evópoli), Sergio Giacaman.  

En base a sus propuestas, Giaca-
man agregó que “precisamente, uno 
de los puntos que aborda este docu-
mento -decálogo propio- es la aplica-
ción de un test de drogas semestral 
(tanto yo como mi equipo de confian-
za), cuyos resultados serán públicos. 
Esta medida busca restablecer y refor-
zar la confianza pública y garantizar 
que quienes nos gobiernan lo hagan 
con los más altos estándares éticos”. 

Por su parte, Mirtha Encina, carta 
a gobernadora del Partido de la Gen-
te, también apoya la iniciativa y dijo 
que considero que es una medida ne-
cesaria y positiva. Por lo que debería 
ser un mínimo legal y para ser más cla-
ra, dentro del Partido de la Gente es 
requisito realizarse un test de drogas 
para ser considerado como candida-
to y también en su momento lo pro-
pusimos como propuesta país”.  

Para Encina, la ciudadanía nece-
sita señales claras y no solo en el as-
pecto del consumo de drogas, “sino 
que en otros aspectos como la decla-
ración de patrimonio, los contac-
tos laborales en primer grado de 
consanguinidad y rebajar la dieta 

donde  se llevó a votación y como sor-
presa algunos consejeros regionales re-
chazaron esta iniciativa”, contó la can-
didata de Demócratas. 

Igualmente, respecto de la pro-
puesta que ahora se está tramitando 
en el Congreso, Araneda indicó que 
“es absolutamente necesario contar 
con un  protocolo de acción de probi-
dad y realización de test constante-
mente estandarizado desde un labo-
ratorio único y certificado, como tam-
bién, al asumir como consejeros, 
presentar los antecedentes persona-
les”, agregando que “así como se luchó 
para obtener nuestro anhelado pro-
tocolo de género en el consejo regio-
nal que nos permita poder tener he-
rramientas de defensa y sanción por 
la violencia interna, contar con un 
protocolo de acción que someta a 
test de drogas es muy necesario”. 

Finalmente, el candidato del Parti-
do Igualdad a gobernador regional 
del Biobío, Javier Sandoval, también 
se refirió a la idea de norma que se dis-
cute en el Parlamento y manifestó 
que debe ser “acompañada de una 
discusión seria que aborde los facto-
res de salud pública implicados. Esta-
mos en un momento político donde 
necesitan otros estándares o exigen-
cias en los diferentes poderes del Es-
tado que permitan enfrentar la co-
rrupción narcopolítica”. 

Al mismo tiempo, Sandoval esti-
mó que una candidatura “debe res-
ponder a las exigencias de la ciudada-
nía, sea un test de drogas , el secreto 
bancario o haber sido sancionado por 
hechos de corrupción”.  

 FOTO: /CC.

De acuerdo a 
proyecto de ley, 

los resultados de 
dichas pruebas 

serán de carácter 
público y que en 

caso de ser 
positivo dará 

lugar a la 
remoción  

del puesto.

vinculadas en ningún sentido a las 
drogas y que ocupe cargo de represen-
tación pública, que maneje fondos 
públicos, que hable en nombre de los 
ciudadanos o que se dedique a legis-
lar leyes. Desde mi punto de vista creo 
que es un avance que se apruebe una 
ley como esa y yo estaré siempre dis-
puesto a respaldarla”. 

Asimismo, Silva agregó que “creo 
que haciendo eso -implementando 
la iniciativa- podemos comenzar a 
limpiar y a depurar el sistema políti-
co que se nos ha corrompido de un 

tiempo a esta parte. No hay que tapar 
el sol con un dedo”. 

Paralelamente, Ana Araneda, car-
ta de Demócratas en la elección de 
Gore en Biobío, expresó que ha sido 
pionera en impulsar que dentro de las 
autoridades del Gobierno Regional 
exista un protocolo que obligue a rea-
lizar exámenes de drogas.  

“Desde el consejo regional, impulsé 
la incitativa de que los consejeros regio-
nales se realizarán el test de drogas y en-
tregaran sus papeles de antecedentes. 
Esto fue en la comisión de Gobierno, 

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl
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de altos cargos públicos”.  
Fernando Peña, postulante del Par-

tido Republicano a Gore, junto con 
mostrar su apoyo al proyecto, entre-
gó su razones para impulsar la inicia-
tiva y afirmó que “el consumo de dro-
gas puede alterar las facultades men-
tales de una persona y, por lo tanto, 
alterar la capacidad para tomar de-
cisiones, lo que es particularmente 
delicado en el caso de autoridades. Y, 
en segundo lugar, porque es peligro-
so que el narcotráfico colonice el 
mundo político y que extienda sus re-
des hacia autoridades o personas con 
alto poder en el proceso de toma de 
decisión”.  

En tanto, Luciano Silva, nombre 
del Partido Social Republicano, enfa-
tizó que es muy relevante que cual-
quier persona que ostente un cargo 
público se haga un test de drogas e in-
dicó que “no podemos tener personas 
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Coaniquem y Hospital Regional 
detallan situación de niños 
quemados durante este año

CALEFACCIÓN DE VIVIENDAS AUMENTA LAS POSIBILIDADES Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

El frío que genera el invierno y el 
uso de diversos métodos de calefac-
ción, que este trae consigo, es una 
de las principales causas de que-
maduras en menores de edad.  

El Hospital Guillermo Grant Be-
navente y la Corporación de Ayuda 
al Niño Quemado (Coaniquem) de-
tallaron la situación de niños que-
mados durante este año en la Re-
gión. 

La corporación que atiende a me-
nores de todo Biobío, con un com-
promiso menor de su cuerpo de 
hasta el 5%, puntualizó que a nivel 
regional, durante lo que va corrido 
de este año, con corte a agosto, han 
atendido a 87 niños, mientras que el 
año pasado, a la misma fecha, con-
siderando que el centro comenzó a 
funcionar en febrero, fueron 46.  

Ahora bien, según afirmó su di-
rector, Carlos Vera, tomando en 
cuenta los meses de mayor frío, des-
de abril a agosto, en 2023 hubo 39 in-
gresos nuevos, en tanto durante el 
año curso contabilizan 70, es decir, 
un 79% de aumento. 

A su vez, el Hospital Guillermo 
Grant Benavente, informó a través 
de la doctora Inés Nones, jefa del 
Servicio de Quemados, que duran-
te 2023 registraron 157 casos de 
quemaduras en pacientes pediátri-
cos y que en lo que va corrido de 
2024 se contabilizan 87. 

La especialista complementó que 
considerando sólo  los meses de in-
vierno (junio,  julio y agosto), han  
observado un ligero aumento en el 
número de casos, contando 29 en 
2024, en comparación a los 28 casos 
del mismo período del año pasado. 

 
Las causas  

El director de Coaniquem, expli-
có, que de los 87 pacientes recibi-
dos este año, 50 resultaron que-
mados por estufas, muchos de 
ellos, que producto de la migra-
ción viven en campamentos, viven 
hacinados y usan braseros con car-
bón de coque. “Lo que nos ha pasa-
do es que el cambio asociado al 
costo de la electricidad y el gas ha 
hecho que se vuelva a sistemas de 
calefacción antiguos como el car-
bón y los braseros (...) Hay acci-
dentes gravísimos que se dan por 
el uso de braseros. Esto se da por la 
época de invierno y el movimiento 
se da fuertemente en Concepción, 
Talcahuano, Coronel y Lota, entre 
otras”.  

Además, a los objetos calientes 
se agrega el uso de planchas, no 
sólo de ropa, sino de pelo y el con-
tacto con ollas.  

FOTO: /CC

El 85% de los niños se quema en presencia de un adulto 
(...) y los más afectados son los menores entre 2 y 6 años. 

 
Carlos Vera, director de Coaniquem. “ ”

Ambos centros han recibido 87 
pacientes pediátricos, en lo que va 

de 2024. La mayoría de los casos se 
genera por el uso de braseros y 

líquidos calientes.
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Las cicatrices, según explicó Vera, 
retraen la piel. Por lo tanto, conside-
rando que existe un crecimiento, 
en promedio, hasta los 21 años, re-
quieren cuidados especializados 
para evitar, por ejemplo, que no se 
le recoja el brazo. “Se hace una reha-
bilitación con kinesiología, terapia 
ocupacional, apoyada con prendas 
compresivas, o bien, órtesis”. 

También se realiza una rehabili-
tación de salud mental, pues, ase-
veró,  una quemadura en la cara o 
el cuerpo tiene efectos en su au-
toestima, y se suma a una rehabi-
litación familiar porque muchas 
veces el menor se quema en la pre-
sencia de una adulto y eso genera 
sentimientos de culpa y afectación 
del grupo familiar, lo que, afirmó, 
ayuda mucho a la adherencia del 
tratamiento.  

Una rehabilitación promedio, de-
talló, se prolonga por alrededor de 
4 años y medio.  

 
Las diferencias de cifras  

Si bien, el Hospital Guillermo 
Grant Benavente es un referente 
en Biobío al momento de recibir 
pacientes de diferentes patologías, 
las altas cifras que registra Coani-
quem se deberían, según el direc-
tor de la corporación, a que “noso-
tros recibimos casos de menor gra-
vedad, por ejemplo, de niños que 
ponen la mano en la plancha, que 
se queman con la estufa o la plan-
cha. Al Regional llegan casos gra-
ves que, en general, requieren hos-
pitalización”. 

Vera agregó que, además, otro 
factor que se suma es la proximi-
dad de sectores al sur del Biobío 
como Lota y Coronel, por nombrar 
algunos.  

En tanto, Maccarena Cabrera, en-
fermera supervisora del Servicio de 
Quemados del Hospital Regional, 
explicó que las cifras del centro asis-
tencial nunca van a cuadrar con las 
de instituciones como Coaniquem, 
ya que atienden a pacientes con 
quemaduras graves y críticas. 

“Existe un índice de gravedad: 
grave, crítica y de sobrevida excep-
cional (...) vemos intermedias y pro-
fundas”, dijo y agregó que eso expli-
ca porqué una institución como 
Coaniquem podría tener cifras ma-
yores, sobre todo, considerando que 
la institución les deriva pacientes 
cuando su gravedad es mayor.  

Agregó que los pacientes que 
no tienen mayor compromiso son 
derivados a los consultorios de 
origen.

Se suma a las quemaduras dichos 
objetos la quemadura de 37 pacien-
tes con líquidos calientes.  

El director de Coaniquem aseve-
ró que los más afectados son los 
menores entre 2 y 6 años. “El 85% de 
los niños se quema en presencia de 
un adulto”. 

Por ello, Coaniquem realiza semi-
narios en que enseñan a los padres 
conductas seguras para evitar que-
maduras en los niños como, por 
ejemplo, no colocar mantel en la 
mesa para evitar que pueda caerle 
algo caliente en el cuerpo, ocupar 
termos con tapa rosca y no hervidor 
en la mesa, en la cocina evitar man-
gos de sartenes al aire y cocinar en 
los fogones traseros para que no 
tengan contacto con ollas.  

“No darles posibilidad de acercar-
se a estufas o a tubos de combustión 
de estas, debe estar protegido este lu-
gar o cerrado con una reja (...) Un 
niño está descubriendo el mundo o 
buscando nuevas cosas tiene que 
tener un ambiente adecuado. El tra-
bajo preventivo es muy importante 
hoy en Chile se queman alrededor de 
85 mil niños al año de los que el 10% 
necesita una rehabilitación por el 
tipo de quemaduras que presenta. 
Esto se podría reducir si los papás o 
tutores preparan la casa para ellos”.  
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quem,  Pilar Troncoso, directora 
de Gestión Médica de la entidad, 
afirmó  que el proyecto es una ne-
cesidad, pues los pacientes que su-
fren lesiones por quemaduras no 
pueden desestructurar su vida y la 
de sus familias para recibir un tra-
tamiento adecuado.  

“Creo que debe proveerse a nivel 
local, debe capacitarse y fortalecer-
se la resolutividad a niveles regiona-
les”, dijo la cirujana infantil y espe-
cialista en plástica pediátrica. 

Desde el Regional indicaron que 
el proyecto se encuentra en etapa de 
licitación en el mercado de com-
pras públicas para que las empresas 
interesadas en construir revisen las 
bases y pueda ser adjudicado. El 
plazo más optimista es que las obras 
puedan iniciarse a fines de este año. 

 
 Niños en tratamiento  

El director de Coaniquem detalló 
que el centro no sólo atiende a pa-
cientes agudos, que requieren cura-
ciones, sino también a los que resul-
tan secuelados y requieren rehabi-
litación.  

Desde abril a agosto de 2023 el 
centro Coaniquem atendió a 19 pa-
cientes secuelados y, durante el mis-
mo período este año están dando 
tratamiento a 25 menores. 

En materia de prevención, afirmó 
Vera, también están realizando una 
campaña dieciochera en la que lla-
man a las familias a evitar que los 
menores estén cerca de las parrillas,  
pues, incluso, han llegado niños con 
su cabeza quemada. 

El director del Hospital Regional, 
Claudio Baeza, afirmó, que según 
ingreso de pacientes pediátricos 
quemados la causa más frecuente 
son los líquidos calientes, lo que, a 
su juicio, se genera por un mayor ha-
cinamiento en las casas producto de 
la baja de temperaturas y también 
por los mecanismos de calefacción 
como son las estufas a leña. 

“Lo importante es la prevención. 
Nunca tener a los niños en los bra-
zos cuando estemos consumiendo 
líquidos calientes, que son las que se 
dan, principalmente, en niños me-
nores de 3 años por esta causa, lo 
mismo con las estufas”, comentó. 

Gran quemado 
En cuanto al proyecto que tiene 

el Hospital Regional de crear un 
Servicio de Gran Quemado, que 
permitiría, por ejemplo, atender a  
víctimas graves como las genera-
das por los incendios forestales y a 
menores que superan el 5% de su 
superficie corporal afectada, que 
no pueden ser atendidas en Coani-
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INCLUSO HAY DOS TERMINADOS

Christian Kairies Gatica 
contacto@diarioconcepcion.cl

La línea de mejoramiento de con-
dominios sociales, del Ministerio 
de Vivienda y Urbanismo (Minvu), 
que se ejecuta en la Provincia de 
Concepción y en la comuna de Los 
Ángeles, presenta un 58% de avan-
ce en sus obras. Además, dos ya es-
tán finalizadas de un total de 18.   

Este ambicioso plan de renova-
ción fue anunciado en febrero de 
este año, y trata de intervenciones 
para mejorar fachadas, cambio de 
cubiertas, instalación de aislamien-
to térmico y ventanas de termopa-
nel, entre otras obras, para condo-
minios (17 en la zona penquista y 1 
en la comuna angelina).  

“Actualmente, los 18 proyectos 
seleccionados presentan un avan-
ce del 58 %, con dos copropieda-
des ya completadas”, informó 
Claudia Toledo, seremi de Vivien-
da y Urbanismo. 

Así, los proyectos de Condominio 
Lote B1 Block 22 y Rodrigo Quiro-
ga 4 (este en Los Ángeles) han alcan-
zado un 100% de ejecución. Otros, 
como el de Edificio Itahue, han pro-
gresado hasta un 90%, seguido por 
el de Condominio Lote A1 49 y 
Block 53 (con un 87%),  y el de Edi-
ficio Pedro Aguirre Cerda 260  
(84%). 

Desde el Minvu destacaron que 
para este año se espera utilizar la to-
talidad de los recursos asignados 
para este proceso, que ascienden a 
más de $7 mil millones, “lo que es-
peramos quede resuelto a más tar-
dar a comienzos del próximo año”, 
agregó Toledo. 

En algunos casos, las mejoras ya 
han sido presentadas por los bene-
ficiarios, tal es el caso de Agustina 
Cuevas, tesorera de la Juntas de Ve-
cinos ( JJ.VV.) del condominio Con-
junto Parque Los Carreras (Con-
cepción), iniciativa que presenta un 
99% de avance y está próximo a ser 
entregado a la comunidad. 

“Nos encontramos tremenda-
mente, inmensamente agradecidos 
por las mejoras implementadas 
aquí en el recinto. Además estamos 
muy conformes con el desarrollo 
del proyecto, especialmente al equi-
po de trabajo que estuvo ejecutan-
do la labor”, detalló Cuevas. 

Los trabajos en Parque Los Carre-
ras comenzaron a principios de 
marzo y contempló el gasto de más 
de $312 millones, con un plazo de 
300 días para su ejecución, plazo 
que fue suficiente y terminó siendo 
mucho menos. 

Así, y en cuanto al resto de los 
proyectos, el de Comunidad Blo-
que 5 ha alcanzado un 81% de avan-
ce, mientras que el Block Castellón 
876 registra un 70%. Los de Edificios 
San Juan l, San Juan lll y Plaza Cau-
policán están en un 58%, seguidos 
por el de Barrio Residencial Jardín 
San Agustín con un 56%. El Parque 

58% de avance 
registran obras de 
mejoramiento de 
condominios sociales 
en la Región
Son 17 proyectos en la Provincia de Concepción y uno en  
Los Ángeles. Iniciativa del Minvu trata de intervenciones  
para mejorar fachadas, cambio de cubiertas, instalación de 
aislamiento térmico y ventanas de termopanel, entre otras.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Tres Pascualas Dos ha logrado un 
51% de avance, y Los Acacios de 
San Pedro, un 35%. 

Algunos proyectos presentan un 
rezago mayor, como el de la Comu-
nidad Edificio B, con un 18% de 
avance, y el Edificio Challupen, con 
un 4%. El de Condominio Lote E 17 
Block 46 y Block 50 ha avanzado 
solo un 2%, mientras que el de Edi-
ficio Panorámico apenas inicia su 
ejecución, con un 1% de avance. 
Todo lo anterior, de acuerdo a infor-
mación del Minvu.  

Toledo recordó que esta es una de 
las líneas de inversión que más in-
terés genera en la cartera, ya que, así 
como muchas familias anhelan una 
vivienda digna, también existe un 
número considerable de personas 
que necesitan mejorar sus hogares 
y comunidades para evitar el dete-
rioro de los inmuebles. 

Con más del 50% de las obras 
completadas y los recursos garan-
tizados, las comunidades benefi-
ciadas pueden esperar la finaliza-
ción de estas renovaciones que no 
solo renovarán sus viviendas, sino 
que también proporcionarán ma-
yor seguridad.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Ciudad
Diario Concepción Viernes 13 de septiembre de 2024 9

tal para proteger la vida de las per-
sonas, la infraestructura crítica y la 
naturaleza”. 

 El subgerente de Relacionamien-
to Sur de Empresas CMPC, Juan 
Pablo Fuente, dijo que “es impor-

tante tener  conexión con las per-
sonas que van a estar interactuan-
do en la central de incendios, en te-
rreno y  en el combate, con el fin de 
ir disminuyendo la cantidad y la 
ocurrencia de emergencias”.

En una visita a la Central de Pro-
tección CMPC en Los Ángeles, la di-
rectora de CONAF Araucanía, Ma-
ría Teresa Huentequeo, junto al pre-
sidente y gerente de Corma 
Araucanía, Los Ríos y Los Lagos, 
Antonio Soto y Marcelo Bonnefoy, 
reafirmaron la alianza público-pri-
vada para la detección, despacho y 
control de recursos en el combate 
de incendios forestales. 

 La visita subrayó la importancia 
de utilizar tecnologías avanzadas, 
como aeronaves y cámaras de vigi-
lancia, para la detección temprana 

Conaf y Corma fortalecen 
cooperación en lucha 
contra incendios forestales

 FOTO: CEDIDA.

de incendios y la acción inmediata 
de brigadistas forestales.  

 La directora de CONAF, destacó 
que “estamos tomando decisiones 
para generar un proceso de coope-
ración para enfrentar la temporada 
2024-2025, por lo que hemos veni-
do a conocer la experiencia de la 
empresa privada y generar com-
promisos de colaboración”. 

 Huentequeo también hizo énfa-
sis en la corresponsabilidad que 
existe frente a los incendios, desta-
cando que “fortalecer el trabajo con 
la empresa privada, es fundamen-

EN CONCEPCIÓN

El Cesfam Víctor Manuel Fernán-
dez implementó en febrero la estra-
tegia de TeleSalud, que permite a las 
personas realizar sus solicitudes de 
agendamiento de manera virtual 
desde un dispositivo con conexión 
a internet. A seis meses de su pues-
ta en marcha, se registran 2.026 so-
licitudes y un 97% de cumplimiento.  

“La plataforma de TeleSalud fun-
ciona igualmente a través de una 
categorización. Lo ideal es que el 
requerimiento venga con el mayor 
detalle de información posible, sin 
embargo, nuestro equipo también 
se pone en contacto para definir la 
priorización correspondiente”, ex-
plicó Ignacio Espronceda Arriagada, 
encargado de la estrategia TeleSalud 
en el centro de atención primaria. 

“La categorización se divide en 
tres niveles: alta, que tendrá resolu-
ción en 72 horas; media, que tendrá 
respuesta a la solicitud desde las dos 
semanas; y baja, que significa una 
espera de hasta un mes para atender-
le”, agregó. 

“Ha sido una estrategia que en rea-
lidad ha sorprendido, pues pensá-
bamos que por la edad promedio de 
las personas que acuden a nuestro 
Cesfam, íbamos a tener mayor difi-
cultad, pero no, no ha sido así, las per-
sonas han accedido fácilmente a la 
plataforma”, indicó Vilma Razmilic, 
directora del Cesfam Víctor Manuel 
Fernández. 

La resolución del caso puede ser a 
través del agendamiento de una hora 
presencial, videollamada o llamado 
telefónico con el equipo de profesio-
nales. Para hacer una solicitud, el 
usuario debe ingresar a telesa-
lud.gob.cl, completar los campos re-
queridos y posteriormente, el Cesfam 
se pondrá en contacto. 

 FOTO: SERVICIO SALUD CONCEPCIÓN

Se trata del balance a 
seis meses de la 

implementación de esta 
modalidad. Permite a 

las personas realizar sus 
agendamientos de 

manera virtual desde un 
dispositivo con 

conexión a internet.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cesfam Víctor 
Manuel Fernández: 
más de 2 mil 
solicitudes en 
TeleSalud
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que están amenazadas va a 
trabajar el plan que 
elaboraron especialistas .

Con 4o especies 
arbóreas de Chile

El taller estuvo bajo la coordinación y facilitación del Grupo 
Especialista en Planificación de la Conservación de la Comisión 
para la Supervivencia de las Especies de la UICN y el UICN CSE.

Elaboran plan para 
enfrentar el futuro de 
especies arbóreas 
amenazadas y 
endémicas de Chile 

TALLER FUE ORGANIZADO POR BOTANIC GARDENS  
CONSERVATION INTERNATIONAL Y EL LEP UDEC

La Dendroseris neriifolia es un ár-
bol que sólo crece en el archipiéla-
go de Juan Fernández y en ningún 
otro lugar del mundo. Sin embargo, 
hoy sobrevive un único ejemplar en 
estado natural que, acorralado en 
una remota quebrada, es un ejemplo 
de la fragilidad que se cierne sobre 
40 especies arbóreas chilenas que se 
encuentran al borde de la desapari-
ción.    

Priorizar esta urgencia y desa-
rrollar una visión conjunta fueron 
parte de los objetivos del Taller de 
Planificación para la Conservación 
Integrada de los Árboles Endémicos 
de Chile. La actividad, organizada 
por Botanic Gardens Conservation 
International (BGCI) junto al La-
boratorio de Ecología de Paisaje de 
la Universidad de Concepción 
(UdeC), estuvo bajo la coordina-
ción y facilitación del Grupo Espe-
cialista en Planificación de la Con-
servación (CPSG) de la Comisión 
para la Supervivencia de las Espe-
cies (CSE) de la Unión Internacional 
para la Conservación de la Natura-
leza (UICN) y el UICN CSE (Centro 
de Supervivencia de Especies de 
Brasil y Argentina). 

 
Encuentro y avance 

El encuentro reunió a 28 espe-

Encuentro  se realizó en la UdeC, donde se reunieron 
especialistas de la zona centro-sur y del archipiélago de Juan 
Fernández, y relevó la urgencia de tomar medidas para la 
conservación plantas nativas en peligro de desaparecer.

cialistas de diferentes organizacio-
nes que debatieron para avanzar 
hacia un plan de conservación inte-
grado, con experiencias y recursos 
disponibles para enfrentar el futu-
ro de las especies amenazadas.  

Eugenia Cordero, facilitadora 
principal del taller y representante 
del UICN CSE CPSG, señaló que 
este plan fue establecido para traba-
jar con 40 especies arbóreas endé-
micas amenazadas de Chile.  

“Uno de los elementos impor-
tantes de este taller es que se es-
tán contemplando especies en-
démicas de Chile, tanto del Ar-
chipiélago Juan Fernández, así 
como de la región centro y sur del 
país. Así, identificamos que todas 
esas amenazas acontecen en dife-
rente intensidad, con diferente 
impacto, pero todas suceden en 
estas tres zonas del país. Trabaja-
mos en grupos que abordan estas 
diferentes amenazas y otro que 
trabaja con manejo intensivo, 
priorizando cuáles de estas 40 es-
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28 ESPECIALISTAS participaron 
del encuentro que tuvo lugar en la 
UdeC para abordar aspectos de la 

conservación y avanzar.
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de biodiversidad hay en el 
planeta y Chile alberga uno 
de estos en su zona centro-
sur, donde está gran parte 
del bosque templado de 
América del Sur. 

hotspots
36
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“LAB DE CIENCIAS Y EMOCIONES” busca propiciar aprendizajes 
más significativos e impulsar el desarrollo socioemocional e integral 
de NNA.

 FOTO: LABORATORIO DE CIENCIAS Y EMOCIONES

MÁS DEL 50% DE LAS ESPECIES 
DE ÁRBOLES NATIVOS son 

endémicos en Chile, es decir, únicos 
de esta zona del planeta. 

Latinoamérica, el número de espe-
cies nativas de Chile no es grande, 
son 146 especies nativas de árboles. 
Pero, el endemismo es de 75 espe-
cies. Estamos hablando que más 
del 50% de las especies de árboles en 
Chile son endémicos. Y además, el 
nivel de amenaza que presentan es 
más del 33%; es decir, 49 especies 
que pueden desaparecer en los pró-
ximos años”, advirtió. 

“Al analizar las amenazas de estas 
especies a nivel de localidad, en el 
archipiélago de Juan Fernández las 
mayores amenazas se derivan de la 
existencia de especies exóticas in-
vasoras de fauna y flora y también 
los incendios forestales. Para la 
zona centro de Chile, en la que tam-
bién hay especies amenazadas, el 
problema son el cambio de uso de 
suelo por expansión urbana por po-
blamientos o zonas poblacionales 
que se construyen y también los in-
cendios forestales. Y a nivel sur, se 
suma la afectación por plantaciones 
forestales no nativas”, destacó.  

 
Hotspot 

Si bien el número de árboles na-
tivos es menor en relación a los paí-
ses vecinos, Chile es considerado 
dentro de los 36 hotspot de biodiver-
sidad (o puntos calientes por su 
concentración de especies y que es-
tán amenazadas por la actividad 
humana y otros factores) ya que 
contiene la mayor parte del bosque 
templado de América del Sur.  

Por esto, nuestro país tiene una 
consideración muy importante 
para llevar a cabo acciones de 
conservación con el fin de evitar 
que ninguna de las especies ame-
nazadas y únicas en el mundo se 
extinga. 

pecies necesitan acciones urgen-
tes de conservación in situ, para 
colectar sus semillas y llevarlas 
hacia un manejo ex situ, como se-
milla o colección viva, para even-
tualmente hacer restauración, en-
tre otros”.  

“En un escenario ideal, para un 
plazo de 10 años, las especies arbó-
reas endémicas de Chile continen-
tal e insular experimentan una dis-
minución en su riesgo de extinción 
y en las amenazas que enfrentan, 
mientras que sus hábitats se man-
tienen conservados. Para llegar a 
ello, en este taller se plantearon 9 
objetivos y 70 acciones, que se ve-
rán plasmadas en un documento, 
junto a varias conclusiones impor-
tantes”, destacó. 

Del mismo modo, el director del 
LEP, doctor Cristian Echeverría, in-
dicó que “el taller nos da un impul-
so para avanzar a grandes pasos en 
la planificación de la conservación 
de estas especies. El reunir a varios 
especialistas, actores e institucio-
nes en esta actividad permite lograr 
compromisos por un lado, y tam-
bién dar una visión y un plan de ac-
ción que pueda atender no solamen-
te una, sino que a las 40 especies, tan-
to insulares como en el continente”.  

“En el sentido de la urgencia que 
requiere la conservación y la perma-
nencia en el tiempo de las especies 
que están amenazadas, la Universi-
dad de Concepción, como anfitrión 
de este taller, ha dado pasos signi-
ficativos en la comprensión de este 
mundo complejo, que requiere de 
acciones precisas, pero también a 
largo plazo”, manifestó. 

 
Endemismo  

Noelia Álvarez, gerente de Pro-
yectos de Conservación de Plantas 
para la región de América Latina y 
Caribe de BGCI, subrayó el enfo-
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Innovador proyecto 
acercará la ciencia y el 
conocimiento a niñas y  
niños de Concepción

Un laboratorio itinerante re-
correrá tres barrios de Concep-
ción para ofrecer a niños, niñas y 
adolescentes (NNA) la oportu-
nidad de aprender sobre ciencia 
y fortalecer su desarrollo socioe-
mocional e integral, acortando 
brechas de acceso y participa-
ción que afectan a comunidades 
en situaciones de vulnerabilidad 
social.  

El “Lab de Ciencias y Emocio-
nes”, liderado por la científica 
Nicole Sagredo en colaboración 
con la Fundación Ciencia Raíz, 
llevará  hasta Santa Sabina, Villa 
San Francisco y Lorenzo Arenas 
una serie de talleres lúdicos e in-
teractivos orientados a NNA en-
tre 8 y 14 años que permitirán 
que participantes exploren con-
ceptos científicos,  realicen expe-
rimentos y desarrollen habilida-
des clave como pensamiento crí-
tico,  creatividad, colaboración y 
comunicación asertiva. 

“Según la Unesco, el aprendiza-

je formal actual no satisface las 
aspiraciones e intereses de NNA. 
Por lo tanto, es crucial fortalecer 
la programación educativa y cul-
tural en espacios comunitarios. 
Este Lab de Ciencias y Emocio-
nes busca cubrir esta necesidad, 
democratizando el acceso a la 
educación científica y generando 
un impacto positivo en el bienes-
tar socioemocional de los NNA y 
sus familias”, manifestó Nicole 
Sagredo, directora y líder del pro-
yecto que es financiado por el 
Fondo de Apoyo a Iniciativas Cul-
turales Comunales. 

La iniciativa comenzará en oc-
tubre y desplegará un total de 12 
intervenciones para crear un en-
torno de aprendizaje diferente, 
participativo, con sentido y más 
significativo. Los talleres se rea-
lizarán en espacios cercanos a 
los hogares, como bibliotecas co-
munitarias y sedes vecinales, fue-
ra del horario escolar y sin costo 
para los participantes. 

que participativo e inclusivo del ta-
ller: “hemos involucrado a varia-
dos actores de diferentes institu-
ciones gubernamentales, acade-
mia, ONGs, incluidos aquellos que 
viven cercanos a la distribución de 
las especies. Ellos han identificado 
las amenazas a las que se enfrentan 
estos árboles y a partir de ahí se 
han creado una visión y una meta 
relacionadas con lo que les gusta-
ría que ocurriera con la situación de 
estas especies en un plazo de diez 
años. A partir de esta meta se van 
a crear unos objetivos y acciones 
que puedan ser implementados por 
las personas e instituciones que 
son parte de este taller”.   

Adelantó que parte del compro-
miso para la conservación de estas 
especies pasa por la idea de la go-
bernanza. “Cuando este plan esté 
publicado habrá un equipo de go-
bernanza que va a comprometerse 
a llevar a cabo y a monitorear estas 
acciones; pretendemos también 
que el plan sea adoptado y utiliza-
do por las instituciones. Sabemos 
que la conservación es algo com-
plejo, pero si existen acciones coor-
dinadas entre todos los actores, sin 
duda que vamos a dar los primeros 
pasos”, comentó. 

Añadió que “en relación a toda 
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La idea es que las empresas de sociedad anónima, y bajo la inspección de la 
Comisión del Mercado Financiero, no puedan exceder el 60% de personas de un 
mismo sexo en la dirección.

Gremios locales valoran avance 
de proyecto que busca paridad de 
género directorios de empresas 

SE ANALIZA EN EL CONGRESOEduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Dirigentas gremiales del Biobío 
valoran el proyecto de ley que bus-
ca equiparar el número de cargos di-
rectivos. Abogan que es fundamen-
tal para disminuir las brechas de 
género en las industrias y además es 
un puntapié para incentivar a las 
mujeres a participar en la vida em-
presarial y en roles de liderazgo. 

La iniciativa busca que en los di-
rectorios de sociedades anónimas 
abiertas y especiales no pueda ha-
ber una prevalencia de personas de 
un mismo sexo. Ahora, el proyecto 
avanzó a un segundo trámite al Se-
nado con 77 votos a favor, 29 en 
contra y 9 abstenciones. 

En definitiva, aspira a que en las 
mencionadas sociedades, que 
sean fiscalizadas por la Comisión 
para el Mercado Financiero 
(CMF), las personas de un mismo 
sexo no puedan sobrepasar el 60% 
del directorio. 

De esta forma, los directorios ten-
drán que contar con estatutos que 
aseguren el cumplimiento de la pro-
porción, de todas formas y como es 
costumbre en este tipo de normas, 
se estableció una gradualidad en la 
implementación. 

 
Reacción de gremios del Biobío 

Al respecto, Beatriz Seguel, direc-
tora y presidenta del Comité de Gé-
nero de la Confederación de la Pro-
ducción y del Comercio (CPC) Bio-
bío, aseveró que la inclusión de 
mujeres en directorios es un avan-
ce hacia la diversidad, lo que enri-
quece la toma de decisiones. 

“Directorios más diversos apor-
tan enfoques variados, fundamen-
tales para la innovación, gestión de 
riesgos y respuesta ante crisis. Ade-
más, al visibilizar el liderazgo feme-
nino en el gobierno corporativo, se 
abre el camino para que más muje-
res participen en instancias clave 
dentro de las organizaciones, lo que 
contribuye a una mayor sostenibi-
lidad y productividad”, sostuvo. 

Asimismo, Seguel desde CPC Bio-
bío, consideró que la norma impul-
sa a las empresas hacia una trans-
formación cultural necesaria. “Esta 
diversidad de pensamiento es clave 
para abordar de manera efectiva 
los desafíos organizacionales, mejo-
rando la adaptabilidad y resiliencia 
de las empresas”, aseveró. 

Para ello, “es fundamental recu-
rrir a redes y organizaciones que 
visibilicen a mujeres capacitadas 
para ocupar cargos directivos, am-
pliando las fuentes de búsqueda y 
asegurando que las decisiones no se 
limiten a los círculos tradicionales”, 
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cargos es fundamental para poder 
tener una visión más global y apor-
tar desde otra mirada”, aseveró la in-
geniera comercial. 

Según la vicepresidenta, a la fe-
cha, la presencia de mujeres en 
obras corresponde a un 17% mien-
tras que en 2021 el porcentaje era de 
un 8%. “Pero queda mucho y dista 
mucho de lo que las mujeres están 
en alta dirección en las empresas de 
la construcción y además en direc-

torios, que es harto menos, es un 
porcentaje muy ínfimo en compa-
ración a nivel nacional en otros gre-
mios, en otras industrias”, afirmó 
Reyes. 

Cabe recalcar que desde el 2021 
la CChC está buscando fortalecer 
la visibilización y empoderamien-
to del talento femenino. Para ello 
cuenta con tres iniciativas; la pri-
mera corresponde a ‘Mujer en el 
Gremio’ que busca la participación 

concluyó la presidenta de Género 
CPC Biobío. 

Por su parte, Valeska Reyes, vice-
presidenta del Área Social de la Cá-
mara Chilena de la Construcción 
(CChC) Concepción, consideró que 
es lamentable la necesidad de una 
norma para tener la posibilidad de 
participar en la alta dirección. 

“Creo que esto debería haber lle-
gado mucho antes, ya que la parti-
cipación de las mujeres en estos 

77 votos a favor,  
29 en contra y  
9 abstenciones, obtuvo  
en la Cámara Baja.
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Corma realiza monitoreos en la par-
ticipación de mujeres en los direc-
torios del gremio. 

De tal forma que, “según el último 
reporte, esta (participación) au-
mentó del 18% al 27%. Este avance 
se ha logrado, en parte, porque 
como sector hemos tomado la de-
cisión de incorporar más mujeres 
de forma transversal, impulsando 
esta medida con el firme apoyo de 
nuestro presidente y el consejo di-
rectivo”, afirmó. 

Para la dirigente gremial, la imple-
mentación gradual que promueve la 
norma es un principio que “puede 
contribuir a avanzar hacia una cul-
tura laboral inclusiva, promoviendo 
una mayor diversidad y equidad de 
género, especialmente en sectores 
tradicionalmente masculinizados 
como el sector forestal”. 

Asimismo, para Saud es necesa-
rio que se garantice que las mujeres 
tengan las mismas oportunidades 
en el sector forestal. “es crucial iden-
tificar las barreras que limitan su in-
corporación. Para ello, contar con 
indicadores de género es funda-
mental: lo que no se mide, no se 
puede gestionar. Es necesario dispo-
ner de indicadores cuantitativos 
(número de mujeres y hombres en 
la empresa, en gerencias y directo-
rios) e indicadores de proceso (ca-
pacitaciones, procesos de selección, 
flexibilidad laboral, corresponsabi-
lidad, etc.), enfocándonos solo en 
aquellos que permiten gestionar el 
cambio”. 

“Las organizaciones deben adap-
tarse a la diversidad para retener el 
talento femenino. No obtendremos 
resultados diferentes sin cambiar 
nuestras prácticas”, concluyó.

de mujeres en gremios ligados a las 
obras de construcción; la segunda, 
es ‘Mujeres en la Construcción’ que 
plantea que más mujeres, tanto en 
la parte operacional de las obras 
como en el área profesional, reali-
cen trabajos ligados al rubro y la 
tercera, corresponde a ‘Mujeres 
Alta Dirección’, que busca la reali-
zación de talleres, estudios y en-
cuentros con el objetivo de que 
más mujeres se incorporen al sec-
tor de la construcción desde distin-
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Destinan  
$100 millones  
para programa  
“Leña Más Seca”

La Seremi de Energía, Danie-
la Espinoza, se reunió con los 
beneficiarios del Fondo “Leña 
Más Seca” para realizar una ca-
pacitación destinada a forma-
lizar sus negocios y mejorar la 
calidad de sus productos. En la 
región, 11 beneficiarios, depen-
diendo del tipo de proyecto, re-
cibirán maquinarias o infraes-
tructuras valoradas en un total 
de $100 millones. 

Durante la actividad, se 
abordaron temáticas relacio-
nadas con el secado de la leña, 
la normativa vigente y el cum-
plimiento de los estándares de 
calidad, elementos clave para 
avanzar en el proceso de for-
malización de los negocios. 
Esta iniciativa, financiada por 
el Ministerio de Energía y ejecu-
tada por la Agencia de Sosteni-
bilidad Energética, ha benefi-
ciado a más de 100 producto-
res y comerciantes a nivel 
nacional, con el objetivo de au-
mentar la producción de este 
biocombustible. 

“En nuestra región, donde la 
leña es el principal combustible 
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utilizado por el 70% de las fa-
milias durante las temporadas 
de otoño e invierno, es esencial 
que los productores se ajusten 
a las normativas. Además, este 
programa les entrega herra-
mientas para formalizar sus 
negocios, lo que a largo plazo 
les permitirá ser más competi-
tivos y sustentables”, dijo la se-
remi. 

El programa de Gobierno 
del Presidente Gabriel Boric 
reconoce la realidad del cen-
tro-sur del país respecto a los 
problemas de contaminación 
local generados principalmen-
te por el uso de leña húmeda 
para calefacción, lo que im-
pacta de manera significativa 
en la salud de la población. 

En este sentido, la Ley de 
Biocombustibles Sólidos bus-
ca regular el mercado de este 
energético para que cumpla 
con especificaciones mínimas 
de calidad obligatorias, que 
permitan una combustión efi-
ciente, disminuyendo así el 
riesgo para la salud y la segu-
ridad de las personas.

tas áreas de participación. 
Por su parte, Victoria Saud, ge-

renta general de la Corporación 
Chilena de la Madera (Corma), con-
sideró que toda iniciativa que pro-
mueva una mayor participación de 
mujeres en las organizaciones, es 
valorable. 

“Nos parece una medida adecua-
da para avanzar hacia una mayor 
equidad de género en el ámbito em-
presarial”, consideró. Asimismo, 
Saud afirmó que constantemente 

Según el Quinto Reporte de 
Indicadores de Género en las 
Empresas en Chile, se observa 
un leve avance en el posiciona-
miento de Directoras en las em-
presas del país. En detalle, du-
rante 2020, la participación de 
mujeres en directorios era de un 
11,1%, hasta el 2023 esta cifra 
alcanzó el 16,5%. 

Asimismo, el mencionado re-
porte da cuenta del avance por-
centual de 112 empresas con al 
menos el 20% de mujeres en di-
rectorios. En definitiva, desde el 
2002 se observa que un 30% de 
los puestos de directores eran 
ocupados por mujeres. Ya en 
2023 se observó que cerca de 
155 empresas, o sea, el 41,8% de 
las empresas consultadas con-
templaba entre sus puestos ge-
renciales a mujeres. 

Y respecto al número de em-
presas con un porcentaje al me-
nos de un 40% de cargos admi-
nistrativos gerenciales, en 2020 
eran cerca de 30. O sea que el 

8,1% de las empresas bajo estu-
dio estaban bajo el mando feme-
nino. Ahora bien, en 2023 aquel 
número varió 6,2 puntos por-
centuales, posicionando a más 
de 53 empresas (14,3%) con 40 
pp. como jefa de diferentes fir-
mas. 

A lo largo de los años, los ru-
bros que más aumentaron sus 
directivas femeninas, se encuen-
tra el sector inmobiliario; el de la 
explotación de minas y canteras 
y el de suministro de electrici-
dad, gas, vapor y aire acondicio-
nado, según el informe. 

Ahora bien, respecto a la bre-
cha salarial de género en cargos 
directivos; las empresas no han 
mostrado avances relevantes. 
Entre 2020 y 2023, la distancia 
salarial entre géneros aumentó 
0,8% en el nivel administrativo y 
medio; mientras tanto, en el ni-
vel ejecutivo, éste aumentó 3,1%, 
según el último reporte a cargo 
del Ministerio de la Mujer, Equi-
dad y Género.

Último Reporte de Género
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POR INSTALACIÓN PERTENECIENTE A ENAP

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

El Consejo de Ministros 
para la Sustentabilidad y el 
Cambio Climático entregó 
oficialmente la aprobación 
para que la comuna de Hual-
pén sea parte de la rebaja ta-
rifaria de electricidad a las 
zonas de transición, entre las 
cuales ya se encuentra Co-
ronel en la Región del Bio-
bío. Se proyecta que comien-
ce a hacerse efectiva a partir 
de octubre de este año. 

Miguel Rivera, alcalde de 
Hualpén, expresó su satisfac-
ción y dijo que “sabíamos que 
Hualpén, con su planta ter-
moeléctrica que contribuye 
al sistema interconectado, 
cumplía con los requisitos”. 

Es que vale recordar que el 
principal argumento que en-
tregó el municipio hualpeni-
no, en una reunión concerta-
da con el titular de Energía, 
para ser considerado en la re-
baja tarifaria es que la comu-
na Hualpén cuenta con una 
central termoeléctrica que 
funciona como una cogene-
radora al alero de la Empresa 
Nacional de Petróleo (Enap), 
y que se encuentra cercana a 
sectores residenciales. 

Es así que el antecedente 
clave que dio a conocer el jefe 
comunal en aquella instan-
cia es que la central sí apor-
ta energía al Sistema Eléctri-
co Nacional (SEN), esto de 
acuerdo con un informe ela-
borado por la propia Enap. 

Rivera también destacó la 
justicia social que represen-
ta este subsidio. “ENAP ha 
trabajado en la comuna por 
50 años, y cuando asumí 
como alcalde, la patente que 
pagaban era menor que la de 
pequeños comerciantes. 
Este subsidio beneficiará a 
más de 35 mil 000 viviendas 
y pymes de Hualpén, sin dis-
criminación social. Será un 
descuento directo en la bole-
ta de la luz, sin necesidad de 
postulación, lo cual es muy 
satisfactorio”, sostuvo el jefe 
comunal. 

Por su parte, Gastón Saa-
vedra, senador por la región 
del Biobío, también se refirió 
al proceso y dijo que “este 
subsidio reconoce una situa-
ción anómala que debe co-
rregirse, situando a Hualpén 
en el proceso de transición 
justa. Sin embargo, ENAP 
debe asumir un rol activo en 
mejorar sus procesos pro-
ductivos utilizando energías 
limpias para garantizar un 
ambiente sano y digno para 
los habitantes de Hualpén”. 

Es oficial: Hualpén será 
parte de la rebaja eléctrica 

Medida es oficial luego que el 
Consejo de Ministros para la 
Sustentabilidad y el Cambio 
Climático entregó la aprobación. 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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La seremi de Energía, Da-
niela Espinoza, destacó que 
“este es un logro significativo 
para Hualpén. Esperamos 
que el descuento en las cuen-
tas de luz se refleje a partir de 
octubre”. 

La rebaja se concreta a tra-
vés mecanismo de reconoci-
miento territorial para zonas 
denominadas en transición, 
definidas para este efecto 
como aquellas en que histó-
ricamente se han ubicado 
complejos termoeléctricos a 
carbón y que actualmente vi-
ven procesos de cese de ope-
raciones. 

El descuento implica una 
reducción aproximada de en-
tre 20% y 30% – dependiendo 
de la comuna y la actualiza-
ción de los decretos tarifa-
rios- en la cuenta final de 
clientes regulados de dichas 
comunas.
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Ciclo “Vuelve el 
teatro al Teatro 
UdeC” pondrá  
en escena a 
destacadas obras

ENTRE OCTUBRE Y NOVIEMBRE

Con una intervención de los 
estudiantes de la Escuela de 
Teatro de la Universidad de 
Concepción, Corcudec presen-
tó ayer la temporada 2024 de 
“ Vuelve el teatro al Teatro 
UdeC”, ciclo de obras que se 
presentarán de octubre hasta 
fin de año en el emblemático 
escenario ubicado en 
O’Higgins 650. 

Destacados montajes que 
abarcarán, y atraerán, diferen-
tes tipos de público, ya que hay 
algunos pensados en la familia, 
pero otros también en una au-
diencia más de nicho. 

“Se eligieron principalmen-
te porque eran un aporte más 
a lo que muy bien que hace el 
Teatro Biobío, escenario que 
ha sido súper importante den-
tro de la dramaturgia, tanto 
nacional como regional, de es-
tos últimos años. Teníamos 
un gran compromiso noso-
tros también de aportar a esta 
necesidad, contar con un nue-
vo escenario y que sirviera de 
vitrina a lo que se estaba des-
tacando a nivel nacional, y 
también responder a la nece-
sidad local de recibir a lo que 
se desarrolla en producción 
teatral propia”, explicó Eduar-
do Díaz, director ejecutivo (s) 
de Corcudec. 

A lo que completó que “esa 
era nuestro fin, aportar como 
una escenario importante al 
trabajo teatral regional, mos-
trando y provocando el inter-
cambio también con los ac-
tuales estudiantes de Teatro 
de la UdeC, con el público que 
consume teatro y que espera 
que en un teatro se aborde con 
diversidad de miradas hacia 
el público, con propuestas fa-
miliares y también más espe-
cíficas y ciertamente especia-
lizadas”. 

En detalle, las obras a pre-
sentar en este ciclo teatral, y 
que reactiva las propuestas es-
cénicas teatrales en el Teatro 
UdeC, serán el domingo 6 de 
octubre a las 18:00 horas con 
“Papelucho casi, caaasi huérfa-
no”, una  obra familiar basada 
en los libros de Marcela Paz y 
que es llevada a escena por la 
compañía Teatro del Canto, en 
coproducción con el Teatro 
Municipal de Las Condes. 

Luego, el sábado 12 de octu-
bre, estará “Hablan”, una obra 
de la Compañía Teatro La Pro-

Corcudec presentó 
ayer la cartelera 
2024 que tendrá 

este espacio 
dedicado a las 
tablas. Cuatro 

interesantes 
montajes que 

abren un 
programa que 

proyecta seguir en 
2025.

vincia, con dramaturgia de 
Leyla Selman y dirección de 
Rodrigo Pérez. Protagonizada 
por Claudia di Girolamo y 
Francisca Márquez, invita a re-
flexionar sobre el patriarcado 
y la resistencia femenina, en 
un escenario de crisis y con-
frontación. Luego, el 26 de oc-
tubre, el Teatro UdeC recibirá 
la monumental “Población Es-
peranza”, de Isidora Aguirre y 
Manuel Rojas, cuya propuesta 
escénica está a cargo de Migue 
Barra Lira, y que fue estrenada 
originalmente en Concepción 
en 1959 bajo la dirección de 
Pedro de la Barra. 

Para cerrar, el sábado 30 de 
noviembre, se presentará la 
aclamada comedia “Educan-
do a Rita”, dirigida por Álvaro 
Espinoza y protagonizada por 
Francisco Reyes y Andrea Gar-
cía-Huidobro. Esta obra, reco-
nocida mundialmente por su 
adaptación cinematográfica, 
ofrece una reflexión sobre la 
educación y el poder transfor-
mador del conocimiento. 

“Pensamos que este ciclo es 
sólo el comienzo de lo que ven-
dría el 2025, con otro nuevo de-
dicado al teatro y que posible-
mente, de acuerdo a nuestros 
lineamientos y línea curatorial, 
incluiría más montajes locales 
a través de una convocatoria. 
Pero eso es algo que está en 
análisis”, puntualizó Díaz. 

Las entradas para cualquie-
ra de las funciones ya están dis-
ponibles vía Ticketplus o di-
rectamente en la boletería del 
Teatro UdeC.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ESTUDIANTES DE LA 
ESCUELA DE TEATRO UdeC 

interpretaron un extracto de la 
“Vida es sueño” de Calderón de 

la Barca.

“EDUCANDO A RITA” con Francisco Reyes, 
será la encargada el sábado 30 de noviembre 
de bajar el telón a este ciclo que trae de 
vuelta obras de teatro al Teatro UdeC.

PATRICIA HENRÍQUEZ, 
DIRECTORA  y docente del 

Departamento de Español UdeC 
estuvo presente en el lanzamiento de 

este importante ciclo.

 FOTO: CEDIDA.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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Festival REC confirma 
la celebración de sus 
diez años para el 15 y 
16 de marzo del 2025

AYER SE HIZO EL ANUNCIO EN LA BODEGUITA DE NICANOR

La Bodeguita de Nicanor fue 
el escenario donde la jornada de 
ayer se dieron a conocer los re-
sultados del Festival REC 2024, 
ocasión que también sirvió para 
anunciar los días en que será su 
décima edición el próximo año, 
que quedó agendada para el fin 
de semana del 15 y 16 de mar-
zo del 2025. 

Versión que será la décima 
de su historia y que promete 
una experiencia única para to-
dos los asistentes. “El 2025 será 
muy especial ya que celebra-
mos 10 años de historia. La edi-
ción estará centrada en las per-
sonas, en su comodidad y segu-
ridad, en las familias y en los 
distintos gustos musicales, rea-
firmando al REC como el gran 
encuentro musical de Chile”, 
afirmó Manuel Lagos, director 
del Festival REC. 

Por su parte, el gobernador 
del Biobío, Rodrigo Díaz, desta-
có el hecho de anunciar estas 
fechas con tiempo con el fin de 
que la gente se planifique y visi-
te la Región más allá de sólo ve-
nir al festival. 

“Invito a todos a planificar sus 
viajes al Biobío para marzo de 
2025, con tiempo para disfrutar 
no sólo del Festival REC, sino 
también de los atractivos turís-
ticos que las tres provincias de 
nuestra Región tienen para ofre-
cer. Este es el momento perfec-
to para conocer la riqueza natu-

Con presencia de 
autoridades y 
personas ligadas a la 
producción se 
oficializó la fecha de 
la décima versión del 
evento. Además, 
también se adelantó 
que se trabajará para 
ofrecer una 
“experiencia única” a 
los asistentes. 

ral, cultural y gastronómica del 
Biobío”, señaló. 

Por otra parte, y también den-
tro del contexto de hito en la 
Bodeguita de Nicanor, se die-
ron a conocer los diversos resul-
tados que tuvo la novena ver-
sión del REC desarrollada en 
marzo pasado, destacando que 
rompió todos los récords en au-
diencia, impacto económico, 
social y ambiental.  

“El REC 2024 ha consolidado 
su estatus como uno de los 
eventos musicales más grandes 
de Chile, atrayendo a más de 
250 mil personas durante sus 
dos jornadas en el Parque Bi-
centenario, la convocatoria más 
grande de su historia”, destaca-
ron sus organizadoras. 

Este festival, evento musical 
gratuito más grande del país fi-
nanciado por el Gobierno Regio-
nal y ejecutado por el Teatro Bio-
bío,  tuvo en su edición de este 
año 43 propuestas musicales de 
géneros que abarcaron desde el 
rock, pop, metal, punk, reggae 
hasta el jazz, destacando por su 
diversidad y por la participación 
de artistas regionales. El 40% de 
las presentaciones fueron lidera-
das por mujeres, promoviendo 
así la equidad de género  en un 
escenario que acogió a un total 
de 23 bandas locales, consoli-
dando a Concepción como un 
epicentro de la música nacional.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: CEDIDA FESTIVAL REC

LA VERSIÓN DE ESTE AÑO  
convocó entre sus dos jornadas de 
marzo en el Parque Bicentenario a 
más de 240 mil personas.

Cultura&Espectáculos

MANUEL LAGOS, director del Rec junto con Manuel Ubilla del TBB 
encabezaron el hito de resultados y fecha del festival para el 2025.
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MORADOS SE PREPARAN PARA SU CUATRO FINALES POR EL ASCENSO A PRIMERA B

Van 10 fechas invictos y una pe-
lea codo a codo con Melipilla a fal-
ta de solo 4 juegos. Pero Deportes 
Concepción parece no desenfocar-
se nunca y tiene claro que el parti-
do de este domingo (17.30 horas) 
ante Trasandino no será nada fácil. 
El rival viene de ganar 5 de los últi-
mos 6 juegos, 4 de ellos por la cuen-
ta mínima y todos con gol de Fede-
rico Cezar. Los morados se prepa-
ran para retar a un adversario que 
alguna vez parecía descendido y 
hoy es de mucho riesgo. 

El técnico Manuel Suárez señaló 
que “tomamos este partido de ma-
nera similar a todo lo que hemos ve-
nido enfrentando, Trasandino es un 
rival complejo que también está pe-
leando por algo y hay que prestarle 
mucha atención a dónde pueden 
hacernos daño. Desde ahí hay que 
plantear un partido que nos per-
mita seguir en esta misma línea, 
que es bastante buena, pero clara-
mente será difícil y hay que estar 
atentos, conectados a lo que pase en 
la cancha”. 

Sabe que el adversario viene en 
racha, que tiene un goleador en-
cendido y está costando marcarle 
goles. El estratega apuntó que “más 
allá de la última derrota, Trasandi-
no viene de una seguidilla de triun-
fos que ya le han generado cierta 
confianza, hay una forma e idea de 
juego que les ha dado resultados y 
tendremos que intentar bloquear-
la para ser protagonistas”. 

Prefiere no hablar de las cuatro fi-
nales que quedan, sino mejor de 
esta final, la del domingo. Suárez ad-
virtió que “lo que hacemos es ir se-
mana a semana visualizando los ri-
vales, las posibilidades que se nos 
dan en cada partido y esa dinámi-
ca no cambia a estas alturas del tor-
neo. Efectivamente, seguimos de-
pendiendo de nosotros y pretende-
mos continuar de esa forma. Para 

Suárez no descarta a Espínola para 
que Cezar no anote en el Ester Roa

gazzi, por acumulación de tarjetas 
amarillas, Diego Zambrano asoma 
como carta número uno, en base a 
las últimas citaciones, aunque el 
DT esbozó que “si no es Zambrano 
puede ser el paragua, ya veremos 
qué es lo que definimos. Que Diego 
sea más citado tiene que ver con 
las opciones que nos va dando cada 
jugador y el tema defensivo él lo 
maneja un poco mejor. Espínola 
tiene esa verticalidad, un gran jue-
go aéreo y también hay que consi-
derarlo porque ellos tienen un buen 
centrodeloantero”. 

Cezar marcó en 4 partidos conse-
cutivos. Faltó a uno y perdieron ante 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Técnico de Deportes Concepción habló de cómo reemplazar a Rigazzi, la posible vuelta a la citación     
de Gabriel Vargas y lo peligroso que puede ser este Trasandino que ganó 5 de sus últimos 6 encuentros.

Concón. Suárez sostuvo que “desde 
el funcionamiento del equipo que-
remos anular al once contrario y 
no concentrarnos en un solo fut-
bolista. Eso me parece peligroso”. 

Jugarán en Collao y no en Talca-
huano. Al respecto afirmó que “es 
buena noticia jugar en nuestra can-
cha porque los futbolistas se sienten 
cómodos y la gente está contenta en 
el Ester Roa. Todos sienten que es su 
casa y es positivo jugar donde más 
cómodos se sientan todos y les ge-
nere más confianza”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

eso primero hay que conectarse con 
lo del domingo y ya veremos qué es 
lo que viene”. 

 
Bajas y vueltas 

Gabriel Vargas fue de a poco su-
perando un desgarro que lo tiene 
fuera desde el partido con Linares. 
Son 6 fechas sin contar con el “Ar-
cángel”, aunque Carlos Escobar ha 
hecho un tremendo trabajo como 
eje de ataque. El dueño de la piza-
rra lila indicó que “Gabriel ya está 
entrenando de manera normal y 
esta semana está habilitado para 
ser una opción ante Trasandino”. 

 Sobre la ausencia de Lautaro Ri-

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

El “Gabo” podría volver 
a la citación luego de 6 
fechas lesionado. Su 
último gol fue a Rengo. 
Gabriel Vargas, delantero

El defensor ha estado 
en 20 partidos de esta 
temporada y marcó un 
gol a Ovalle (1-2). 
Lautaro Rigazzi, defensa

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.
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JUEGOS DEPORTIVOS NACIONALES

En el Salón Mural del Gobierno Re-
gional del Biobío, se desarrolló la ce-
remonia de despedida y entrega de 
indumentaria de la delegación local 
que competirá en los Juegos Deporti-
vos Nacionales y ParaNacionales Te-
muco 2024. 

La instancia estuvo encabezada por 
el gobernador regional del Biobío, Ro-
drigo Díaz; el seremi del Deporte, Cris-
tian Cartes, y el director regional del 
IND, Carlos Aranda,  quienes dieron el 
adiós a los representantes de la Región 
en el evento deportivo que se llevará 
a cabo entre el 22 de septiembre y el 5 
de octubre, teniendo como subsedes 
a Pucón y Villarrica. 

El certamen reunirá a cerca de 3 
mil deportistas de todo el país en ca-
tegoría todo competidor, quienes dis-
putarán 14 disciplinas convenciona-
les y otras seis adaptadas. La Región 
del Biobío estará representada por 
239 deportistas (la cuarta delegación 
más numerosa de la competencia), 
en las especialidades de balonmano, 
atletismo, básquetbol 3x3, ciclismo 
(Ruta y BMX), gimnasia rítmica, judo, 
karate, levantamiento de pesas, rugby, 
taekwondo, tenis, tenis de mesa, vólei-
bol sala, básquetbol en silla de ruedas, 
goalball, paranatación, paratletismo 
y parapowerlifting.  

La instancia fue destacada por el go-
bernador, Rodrigo Díaz, quien tuvo pa-
labras para los deportistas regional. 
“Muchas gracias por lo que van a hacer 
en estos Juegos Nacionales, oportuni-
dad que está fundada en mucho tiem-
po de trabajo y de sacrificio. Es difícil ser 
deportista de alto rendimiento, y esa 
condición se premia con poder repre-
sentar a la Región. Por eso, para noso-
tros significaba una obligación tender 
una mano, y estar a la altura del desa-
fío que ustedes tienen; es un honor po-
der colaborar”, sostuvo la autoridad. 

Deportistas 
regionales se 
despidieron 
de cara al 
gran desafío 
del semestre

Más de 200 
deportistas 

representarán a 
la Región en la 

final nacional del 
certamen, que se 

desarrollará en 
Temuco. La 

delegación fue 
homenajeada 

por las 
autoridades.

 FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Listos para el desafío 
Katherine Espinoza (25), integra el 

equipo regional del básquetbol 3x3 
que hará su estreno el 26 de septiem-
bre. En la previa, la deportista se mos-
tró entusiasmada con la opción de 
disputar el torneo.  

“Es importante para nosotros poder 
seguir compitiendo en una edad ya 
adulta, siempre se juega hasta la serie 
Sub 17 o Sub 18 y, a lo más, se compi-
te en la universidad, por eso poder ir 
a un nacional ahora, es genial. Tene-
mos las bajas de las jugadoras UdeC, 
pero nos arreglaremos con lo que hay 
para competir, disfrutar y tener el me-
jor puesto posible”, manifestó. 

Julio Espinoza (18) es de Talcahua-
no y será parte de la dura prueba de 
3000 metros con obstáculos, donde es-
pera traer una medalla para la Re-
gión. “Es una exigente especialidad y 
con buenos exponentes que segura-
mente estarán en Temuco. Pero ten-
go confianza, vengo llegando de Espa-
ña, donde mejoré mis marcas perso-
nales, y mi meta es ojalá llegar al podio 
y ganar”, aseguró el atleta. 

Sobre  la participación regional en 
el evento, el seremi del Deporte, Cris-
tian Cartes, expresó que, “esto marca 
un hito para quienes llevarán los co-
lores de la Región. Como instituciona-
lidad, nos enorgullecen estos deportis-
tas, porque son los que han hecho un 
trabajo silencioso. Estos juegos vie-
nen a premiar todo este esfuerzo per-
sonal y familiar”.  

Los Juegos Deportivos Nacionales se 
celebran cada dos años, y son organi-
zados por el Ministerio del Deporte y 
el IND, en conjunto con el Comité 
Olímpico y Paralímpico de Chile, sien-
do la primera edición en 2013 para los 
convencionales y 2015 para la espe-
cialidad paralímpica. La última ver-
sión del torneo se realizó el año 2019, 
en la Región Metropolitana, con nue-
ve deportes convencionales y seis 
adaptados.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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La UdeC es el tercer equipo 
menos anotador, con 24 
tantos, y han anotado 12 
jugadoras distintas.

Pocos goles en 
esta temporada

UdeC femenina se juega 
todo recibiendo a Unión

Ha sido una campaña irregular, 
con triunfos notables y derrotas 
que no debieron ser, pero ahora es 
momento de ver si lo cosechado 
será suficiente. El fútbol femeni-
no de la UdeC debe ganar este 
mediodía  a Unión Española, en su 
cancha de la universidad, y espe-
rar que Palestino no supere a la 
poderosa Universidad de Chile. 
Resultados que no parecen desca-
bellados, pero el Campanil nece-
sita primero hacer sus tareas para 
pensar en clasificarse en la zona 
de las 8 mejores. 

Las dirigidas por Marcelo Va-
lenzuela han pasado por rachas 
bastante marcadas, como los 3 
triunfos consecutivos casi al final 
de la primera rueda, que luego 
continuaron con una seguidilla 
de 6 partidos sin ganar. Parecía 
todo medio perdido, pero llegaron 
los refuerzos y los triunfos sobre 
Palestino (3-0) y como visitantes 
en Coquimbo (3-2) y Antofagasta 
(2-1). Ese fue el momento que pa-
recían tener la clasificación prác-
ticamente en la mano. 

Pero la irregularidad tuvo su 
punto más bajo en las derrotas no 
contempladas ante Everton (1-2) 
y, sobre todo, contra Audax Italia-
no (1-2) jugando en casa. Ahí las 
cosas quedaron claras: restaban 
tres partidos y solo servía ganar 
en  al menos dos. El 1-0 sobre Iqui-
que las devolvió a la vida, contra 

FOTO: FACEBOOK FÚTBOL FEMENINO UDEC

la “U” dieron pelea (0-2) y ahora 
tendrán que superar a Unión Es-
pañola para lograr el segundo ob-
jetivo. Sí, el primero era no bajar 
y lo cerraron dos fechas antes del 
final de la fase regular. 

Curiosamente, las máximas go-
leadoras de la UdeC son Isidora 
Sepúlveda y Karen Coloma, que 
llegó recién para los últimos par-
tidos desde Unión Araucanía. 
Ambas registran 4 anotaciones. 
Victoria Caballero y Khishna Con-
treras tienen 3. 

El rival de turno, Unión Españo-
la, abrochó su paso a playoffs la fe-
cha pasada al vencer 2-0 a Audax 
y llegar a 28 unidades. Palestino es 
octavo con 24 y la UdeC marcha 
novena con 22. Everton, con 21, 
tiene remota pero matemática 
opción y, a las 12 horas, será local 
frente a Antofagasta. 

Cerrando la primera rueda, 
Unión Española goleó 4-1 a la 
UdeC en Santiago y el descuento 
universitario corrió entonces por 
cuenta de Isidora Sepúlveda.

CLUB CANOTTIERI DE CONCEPCIÓN

Hasta el domingo 15 de septiem-
bre se desarrolla en la ciudad de 
Brandemburgo, cercana a Berlín, 
Alemania, una nueva versión del 
Campeonato Mundial de Remo 
Master 2024.  

En el evento participan más de 
4.000 deportistas, en representación 
de 726 clubes pertenecientes a los 
cinco continentes, entre los que se 
cuentan también cuatro especialis-
tas de la Región del Biobío, todos de 
las filas del Club de Remo Canottie-
ri Italiano de Concepción. Se trata de 
Andrés Retamal, Carmen Gloria 
Hormazábal, Patricio Lagos y Chris-
tian Rondanelli, quienes intentarán 
alcanzar algún podio para el país. 

El encargado de abrir los fuegos 
será Retamal, quien competirá en el 
singles categoría F (mayores de 60 
años). Le seguirán Patricio Lagos y 
Christian Rondanelli, en el dobles 
categoría D (mayores de 50 años). El 
trío de exponentes locales integra-
rá también el cuádruple par catego-
ría C (mayores de 43 años) y el ocho 
con timonel categoría D (50 años). 

Este viernes, Retamal participará 
en el singles categoría E (mayores de 
55 años), en tanto que el sábado será 
el estreno de Carmen Gloria Horma-
zábal, quien disputará el singles ca-
tegoría B (mayores de 36 años). Tam-
bién participarán ese día Andrés Re-
tamal y Patricio Lagos en el doble 
par categoría E (mayores de 55 años) 
y, junto con Christian Rondanelli, en 
el cuádruple par categoría D. 

 
Altas expectativas 

El domingo, último día de compe-
tencia, serán las pruebas mixtas. 
Carmen Gloria Hormazábal estará 
en el doble par con Andrés Retamal 
en la categoría D, y con Christian 
Rondanelli en las series A y C. 

Andrés Retamal, que hará su sex-
ta aparición en el evento, destacó 
esta nueva oportunidad de repre-
sentar al país. “Para mí es un honor 

Remeros regionales 
van por medallas en 
el Mundial Master
Cuatro especialistas del Italiano dicen presente en el evento 
que se extenderá hasta el domingo en la localidad germana 
de Brandemburgo. Todos tienen opciones de subirse al podio.

FOTO: CHRISTIAN RONDANELLI

petencia”, sostuvo. 
Por su parte, Christian Rondane-

lli se mostró esperanzado en una 
buena actuación del club penquis-
ta. “El Canottieri Italiano es cam-
peón nacional de la categoría y ob-
tuvimos muy buenos resultados en 
el ultimo Sudamericano Master,  
donde fuimos locales. Ir a un mun-
dial es el paso lógico a seguir, y es-
peramos obtener buenos resulta-
dos tal como en los últimos torneos. 
Agradecemos al Gobierno Regio-
nal del Biobío, que nos adjudicaron 
un proyecto a través del concurso de 
Deportistas Destacados para de-
porte no federado y categorías se-
nior”, sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL GRUPO DE remeros del Club Canottieri 
Italiano de Concepción, que intentará subir al 
podio en las aguas de Brandemburgo.

participar y siento la felicidad de es-
tar con el equipo de Canottieri, con 
el que he estado en competencias 
de nivel nacional, sudamericano y, 
ahora, en esta instancia, donde bus-
co mi octava medalla de oro mun-
dial”, manifestó. 

Quien hace su primera aparición 
en un mundial master es Carmen 
Gloria Hormazábal, quien habló de 
sus sensaciones para el torneo. “Me 
siento muy emocionada, hace cin-
co años comencé en el remo y no 
imaginé nunca llegar a estas instan-
cias. Las cosas se fueron dando de 
a poco, desde competir en compe-
tencias regionales, luego naciona-
les y sudamericanas, participando 
en las últimas dos versiones. Como 
siempre pondré el corazón en cada 
regata y lo daré todo en cada com-
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Santoral: Virgilio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

4/14 3/14
LOS ÁNGELES

4/20
SANTIAGO

3/15
CHILLÁN4/16

RANCAGUA

3/15
TALCA

3/13
ANGOL

4/12
TEMUCO

6/11
P. MONTT

4/14
SÁBADO

5/15
DOMINGO

6/15
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Big Farma  
• Anibal Pinto 534

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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